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请大家起立，我们一起来读创世记 17：1~14，23 

“亚伯兰年九十九岁的时候，耶和华向他显现，对他说：‘我是全能的神，

你当在我面前作完全人，我就与你立约，使你的后裔极其繁多。’亚伯兰府伏在

地，神又对他说：我与你立约，你要作多国的父。从此以后，你的名不再叫亚

伯兰，要叫亚伯拉罕，因为我已立你作多国的父。我必使你的后裔极其繁多，

国度从你而立，君王从你而出。我要与你并你的世世代代的后裔竖立我的约，

作永远的约，是要作你和你后裔的神。我要将你现在寄居的地，就是迦南全地，

赐给你和你的后裔，永远为业，我也必作他们的神。”

神又对亚伯拉罕说：“你和你的后裔必世世代代遵守我的约，你们所有的

男子都要受割礼，这是我与你们立约的证据。你们世世代代的男子，无论是家

里生的，是在你后裔之外用银子从外买的，生下来第八日，都要受割礼。你家

里生的和你用银子买的，都必须受割礼。这样，我的约就立在你们肉体上，作

永远的约。但不受割礼的男子，必从民中剪除，因他背了我的约。

正当那日，亚伯拉罕遵着神的命，给他儿子以实马利和家里一切男子，无

论是在家里生的，中用银子买的，都行了割礼。”

每一个民族、每一种文化都有自己所熟悉的某些特定的表达方式，比如在

我们的文化里，当你听到：“从前哪，有一个……”这句话的时候，你就知道接

下来的，一定是个童话故事。大家对这种特定的思维、想法、概念，熟悉到一个

程度，任何人只要听到某句话，就自然而然地产生响应，也自然而然地知道接下

来会发生的事。这种使人直接产生联想的事也是广告商常常用来做广告的。他们

往往通过某句话、某种表达方式让你立即就联想到他们的公司和产品，比如多年

前电视广告上常常看到的画面加上一个声音：“瑞士人杰地灵”就让观众联系到

“雀巢咖啡、雷达表”之类的广告。再比如，中国人听到“正月十五”的时候，

往往就会联系到元宵、灯笼等等。因为这是中国文化里人人皆知的事。

假如我到一个完全不同文化的国家，比方说到埃塞俄比亚去，当我对人说



“从前哪……”的时候，他们会以为我要讲一段历史，而不会想到是一个童话故

事。或者你在南斯拉夫对人说：“明天是中国农历正月十五”，绝对没有人想到吃

元宵的，因为他们连什么是元宵恐怕都不知道。也就是说，在每种文化里，都有

特定的东西把大家联系在一起，例如语言、符号、习俗等等，人们连想都不用想

就是知道是怎么回事。

我从来都不知道美国人在公共场所的声音特别大这件事，直到我搬到东欧

去之后才晓得[注：普杰西牧师曾在东欧做过几年宣教士]。一开始，那里的人告诉

我，美国人噪音大、令人讨厌。住了一段时间之后，我注意到在那里公共汽车上

没有人说话，火车上也非常安静。只要美国人一出现，你马上就知道了：你老远

就能听到他们的说话声。这时候，你就明白为什么美国人的名声不太好。可是在

我们这里，从来没人有过类似的抱怨。因为我们就是这样大声说话的，大家早就

习以为常。但是我们一跑到另一个地方，马上就显得很引人注目。

今天早上我们要来学习的这段经文，将会把我们扔进一片深水区，那曾是

我们的先父们一直畅游的地方。我们会看到，对于他们来说很自然的事，在我们

看来则是非常陌生的。正因为如此，今天的教会常常对圣经告诉我们关于神与人

打交道的方式，常常视而不见或者无法理解，特别是最近一、二百年的美国教会

[注：指浸信会的影响，中国教会恐怕也是如此]。神与一个人打交道的时候，把他的

孩子、家庭、后代也包括在内。今天早上我们要面对的，是神在他立的约里与人

打交道的方式。

首先我们注意到，神召了亚伯拉罕，叫他悔改、与他立约。神在给他的应

许里把亚伯拉罕的全家都包括在内。当然，神从创世一开始就以约与人打交道。

最近的四个多月里，我们在学习创世记 1~16 章的过程中已经多次讨论过：神造

了亚当，并且与亚当之间有那样一种密切的关系，以致与亚当建立了一个立约的

关系，凡是亚当所做的，会影响到他的所有后代，对吗？今天早上你、我坐在这

里，身上有着与生惧来的罪性，都是因为许许多多年前一个人做的事，因为神与

人和他的后代打交道。不久之后，我们就看到挪亚的故事。神对挪亚说，地上的

罪恶太大，我要毁灭地球，我们读到：

“唯有挪亚在耶和华眼前蒙恩”（创 6：8）。但是，方舟里都包括了谁？不

是挪亚一个人，他的妻子、他的儿子们、媳妇们都包括在内。因为神与一个人打



交道的时候，也与他一家人打交道。

接下来是亚伯拉罕。我们在亚伯拉罕身上特别看到一个模式。神不仅祝福

亚伯拉罕，也祝福他的后代、他的国。从 17 章开始，神特别地说到每一个细节，

他告诉亚伯拉罕，我与你立约，也与你的后代立约。这是一个持续不断的模式，

正如我们可以预料的一样。任何一本成功的小说、剧本、电影都有一定的主题模

式，读者、观众会在下一个章节、在下一幕里预料它的出现。神所采用的模式，

到此为止，我们应该能够预料得到，果然他在这里与亚伯拉罕就是这样打交道的。

请大家注意，当初神召亚伯拉罕的时候，亚伯拉罕是个什么样的光景？他是个不

信之人，是个外邦人，父亲是拜偶像的，这是我们在约书亚记里学到的：“耶和

华以色列的神如此说：古时你们的列祖，就是亚伯拉罕和拿鹤的父亲他拉，住

在大河那边侍奉别神。”（约书亚 24：2）

创世记 12 章里神来找亚伯拉罕，那时亚伯拉罕还不是教会的成员，他不认

识神，不相信神。神告诉他，放下你手上的一切东西，离开你的家族，离开你的

国家，来跟随我。当神召你的时候，要求你放下你的一切，因为这些都是有罪的、

是反对神的，要求你来跟随他。当然，这就是圣经教导我们的认罪悔改。神召一

个人，叫他改变方向、改变他的生活，离开原来的那套东西，来跟随他。

因此，亚伯拉罕蒙召，神要求他悔改、放下一切、相信耶和华的应许，相

信这位神必定会恩待他。亚伯拉罕照着做了，他放下了、离开了他的一切，跟随

耶和华，相信这位神，相信这位全权的神必定会恩待他。正如希伯来书所说，他

因着信，蒙召的时候就遵命往那还不知道的地方去。这就是神与我们的信心之父

亚伯拉罕打交道的开始。

在上几个礼拜里，我们看到了神一再重申了赐给亚伯拉罕的应许，他会祝

福亚伯拉罕、赐给他土地、有一个大国会从他出来。这些应许在今天的这段经文

里再一次被重申。

第 4 节，神说：“我与你立约”。神当初找到亚伯拉罕时，他还是只身一人

住在吾尔，神召他，他就跟随了神。神拣选了这一个人作为与他立约的仆人。到

了第 7 节，我们看到了更多。请注意这里的模式，这是神与亚当、与挪亚打交道

的模式，神说：“我要与你和你世世代代的后裔竖立我的约，作永远的约，是要

作你和你后裔的神”。神向亚伯拉罕显明了他那丰盛的恩典，将他的应许延伸到



了亚伯拉罕的后代。我们已经在 12 章，15 章里，现在又在 17 章里，很快还会

在 18 章里看到，神与亚伯拉罕立的恩典之约，不仅祝福亚伯拉罕、祝福他的后

代，也将祝福地上的万族。地上的万族都将被带到这个应许中来。神将要召集他

儿女成为一个国度，不仅是给亚伯拉罕的后裔，也是给全世界的。因此，我们看

到这个模式：神召亚伯拉罕、祝福他和他的儿女并且延伸到地上的万族。

我们要来看的第二点，是当神与亚伯拉罕立约的时候，他在亚伯拉罕身上

放了一个记号，用来见证此约、见证亚伯拉罕的信心。请注意，神是怎样与这个

已经上了年纪的人打交道的。在 15 章里，神已经向亚伯拉罕起誓，若不遵守应

许，神就会惩罚他自己[注：详见普牧师的上一讲]。现在，他对亚伯拉罕说，我已

经向你确保了我必遵守与你立的约，你也要遵守此约。你应当这样做：为自己行

割礼。请注意，割礼不仅仅是行在亚伯拉罕的身上。神说：你和你的孩子、你家

里所有的男子都要受割礼。等你自己的孩子出生的时候，第 8 天给他行割礼。这

要成为永远的约。

第 10 节神说：“你们所有的男子都要受割礼”第 22~24 节，亚伯拉罕就遵

照着行了。他自己也受了割礼。这割礼哪怕是对小孩来说，也不是件好玩的事，

更何况是成年人呢。我们在创世记后面看到，这个手术使得全城的人卧床 3~4

天。但亚伯拉罕照着做了，以实马利受了割礼，家里的每个男子包括仆人受了割

礼，因为亚伯拉罕极其严肃地遵照神的要求去做。许多与割礼有关的事，今天早

上我们没有时间，以后学到哥罗西书时，会来作详细讨论。

有一件事我想请大家注意的，让我们一起翻开《罗马书》第 4 章第 10 节，

保罗论到亚伯拉罕单单因着信被神称为义时说：“是怎么算的呢？是在他受割礼

的时候呢？是在他未受割礼的时候呢？不是在受割礼的时候，乃是在未受割礼

的时候，并且他受了割礼的记号，”请听下面这句：“作他未受割礼的时候印记。”

所以，亚伯拉罕受的割礼，是他信神的一个记号。根据保罗，这是因信称义的印

记。他相信神，神就算他为义。所以，亚伯拉罕受的割礼是作为永远之约的一个

印记，他也把这个印记给了他的孩子。

到此为止，我们看到三件事。

第一，当神与亚伯拉罕立约的时候，也与他的后代立了约。

第二，神给了亚伯拉罕一个印记，来见证此约以及随之而来的一切祝福。



第三，神要求有信心的亚伯拉罕受割礼，神也要求亚伯拉罕的孩子受割礼。

我们在这段经文里也清清楚楚地看到，假如这些孩子不受割礼，或者谁不

履行给他的孩子行割礼的责任，他就必被剪除。神在这件事上非常认真，对他加

在亚伯拉罕身上的印记也要求加在孩子身上。

请注意，17：23 节说，亚伯拉罕遵神的命令，给他的儿子和家里的一切男

子行了割礼。罗马书是怎么论到亚伯拉罕的割礼的？割礼是作他因信称义的印

记。亚伯拉罕信神，受割礼作为印记，但是后来他要在以撒生下后第 8 天给他行

割礼。 以撒受割礼的时候知不知道他与神之间的关系？以撒受割礼的时候有没

有表现出信心？我们是否可以说以撒因信神，而被神称义，而受了割礼？不，他

根本不知道，那时他不过是个婴儿！但是，神却要求为以撒行割礼。

让我们来稍微回顾一下刚才学到的：我们看到了一个模式，神是他所召之

人的神，也是所召之人孩子的神。他与挪亚是这样，现在与亚伯拉罕也是这样。

神召亚伯拉罕，首先叫他悔改，离开他的老习惯。第二，要求亚伯拉罕受割礼，

作为约的记号。为什么？因为神赐了应许给他、他的后代和地上的万族。

有人可能会问：这到底是什么意思呢？请大家一起翻到《使徒行传》第 2

章，37~38 节：“彼得说：你们各人要悔改，奉耶稣基督的名受洗？叫你们的罪

得赦免，就必领受所赐的圣灵。因为这应许是给你们和你们的儿女，并一切在

远方的人，就是主我们神所召来的。”你们注没注意到这里的模式？让我们再回

到创世记 12 章，神对亚伯拉罕说：“你要离开地、本族、父家”为什么？因为他

们是拜偶像的。彼得怎么说的？

“你们各人要悔改！”让我们来看创世记 17 章，神对亚伯拉罕说：“我与你

立约，也与你的后代立约……，你们要受割礼。”彼得说：“你们各人要悔改，

奉耶稣基督的名受洗。”为什么神要求亚伯拉罕受割礼？因为神与亚伯拉罕、与

亚伯拉罕的后代、与地上的万族立约。彼得说：“这应许是给你们和你们的儿女，

并一切在远方的人。”你认为这一切在远方的人是谁？

保罗在以弗所书回答了这个问题：“你们从前按肉体是外邦人，……那时，

你们与基督无关，在以色列国民以外，在所应许的诸约上是局外人，……你们

从前远离神的人”（以弗所 2：11~13）。

彼得是在对谁说话？他在对这群犹太人说：“你们当受洗，当信神的应许！



因为这应许是给你们和你们的孩子，给万族的。正如给亚伯拉罕一样。”这远方

的人就是以弗所 2：13 里，从前远离神的外邦人，现在被基督的宝血所救，被领

进神的家来。旧约原文中的“外邦人”这个词也就是翻译成“万族”，“万国”的

这个字。

神通过彼得的口，重申一个应许，这应许在旧约中已经以同一个模式反复

地出现过。让我来问你们大家一个问题：假如你从小不是按喜欢发出很大噪音的

美国人的方式扶养长大，而是在一个希伯来人家庭长大，你从小就开始背诵圣经，

从小就会唱《诗篇》，你从小就知道以色列的历史，从小你的生活就围绕着这些

赐给亚伯拉罕的应许，你一生都在等待、盼望这应许，你知道神与你、与你的孩

子并且将来还会与地上的万族打交道。你跋山涉水从异国他乡赶来耶路撒冷参加

这节日。现在，彼得来到你这位热忱、敬虔的犹太人面前，向你宣告：“这应许

是给你和你的后代的。”你会怎么想？你难道会想：“假如我信这位弥赛亚，那么

我个人就与神建立起关系来了，从今往后，我就与主耶稣在一起了？”还是想：

“神将他的应许赐给了我、赐给了我的孩子？”

假如你从小就知道这一模式，从小就背熟了你的民族历史，你从小就知道

亚伯拉罕，知道这应许是给亚伯拉罕和他的后裔的，你就决不会捡起美国式的个

人主义思考方式来。你会说，神仍然是以同样的方式与我们、与我们的后代打交

道。这不是假设、猜想，我们在使徒行传里看到的就是这样的见证。请看使徒行

传 16 章里的吕底亚，她听到神的话，信了，接着发生了什么事？她和她一家受

了洗。创世记 17 章里发生了什么事？亚伯拉罕信神，罗马书 4 章说，“亚伯拉罕

信神，就算他为义”，神给了他信心的印记：割礼。他怎么做的？他为自己的孩

子行了割礼。吕底亚信了，她应当受洗，不仅是她，她的全家都受了洗。我们再

来看 16：30 节里那个狱卒是怎么说的：“我当怎么行才可以得救？”他们说：“当

信主耶稣，你和你一家都必得救。”于是，他和他全家立即受了洗 [注：和合本译

作“他和属乎他的人]”。

神没有在新约里开始施行一套与旧约完全不同的程序。许多人会叫起来：

“牧师啊，你不是说过，受洗是信的印记吗？彼得不是说，你们当悔改，当受洗

吗？洗礼是那些能悔改、能主动信的人的记号，是他们信神的见证。是这么回事

吧？”当然是。对亚伯拉罕来说，是这么回事吗？当然是，他悔改了，他信了，



他得了因信称义的印记。接着，他把这印记加在根本就无能力理解的婴孩身上。

因为亚伯拉罕相信神说的话，神的应许不仅给了他，也给了他的后代。你打开新

约，看到信主之人全家受洗，听到彼得用同样的模式重复了同样的应许。你必须

来作决定。 因为这整本圣经从头到尾讲的是神拯救人的同一个故事呢？还是神

突然之间完全改变了他与人打交道的方式，从新约开始，采用完全不同的方式行

事？假如神想这么做，当然可以，他可以做任何他想做的事。假如他愿意，他可

以禁止孩子进入到他的约里来。但是，他一定会告诉我们！他必定告诉我们这就

是他要采取的新方式。我们有没有在四福音书里看到这点？根本没有！正相反，

我们看到，那些知道圣经、晓得孩子也在约里的犹太门徒们想阻止小孩子到耶稣

这里来，耶稣说：“让小孩子到我这里来，不要禁止他们，因为在天国的，正是

这样的人。”主耶稣把门敞开，让婴儿成为他国度里的成员。在刚才念的使徒行

传里，彼得所讲的、所重申的就是这同样的一个问题、同样的模式。在新约里，

你找不出一个地方，把孩子拒之于约外，说神只和信的个人打交道，与家庭无关。

若不是当初亚当、夏娃在伊甸园堕落，他们子孙后代就会一直在义里；每

个家庭都会是完整的，都会一直信神。但罪进入了世界，这一家庭结构被破坏、

被毁灭了。我们在圣经里一再看到，罪使得家庭遭到破坏。当救赎到来，当耶稣

基督到来的时候，我们应该期望的是什么？神只与个人打交道？不，他必要重建

家庭，使家庭成为原来应该有的状态。

我想，你们读新约是无法否认使徒们认为家庭应包括在神的约里，他们认

为信徒的全家一起参加教会的敬拜，因为神自己应许要重建家庭。神的愿望不是

让我们一直生活在罪的影响之下，神定意我们被从罪中救赎出来，行在义中，享

受基督在十字架上为我们提供的平安。为此，神情愿差了他自己的儿子，好叫地

上的家庭重建。当然，福音书里也说到有些家庭会分裂，但这不是普遍情况。普

遍的情况是，神与一个信福音的人打交道，然后把他或她的儿女也包括在约里。

他的一切祝福都属于他们，神要求他们一生都跟随他，正如他对你们作父、母的

人要求的一样。

我们难道应该把我们的儿女拒之于约的印记——洗礼之外吗？这洗礼是人

加入教会的第一个圣礼。正如亚伯拉罕用割礼作为他的孩子进入教会的第一个圣

礼，我们也应当为我们的儿女施洗，让他们进入教会。那么，我们是否给他们施



完洗就万事大吉了呢？当然不是！我们为孩子施礼，相信神将他的灵、他的祝福

倾倒在孩子身上。我们以此作为盼望，每天教导他们，希望他们也会知道，也会

相信；他们一生中没有一天是不信靠基督的，我们会象对自己、对自己的妻子一

样，鼓励他们在信心上持续下去，不断地认罪悔改，在人生的路上信靠他们的天

父。我们从第一天起就教导他们信。因为神已经应许了他的怜悯。你们作父母的，

神已经给了我们作父母的特权，圣经说，儿女是神的祝福，你信不信呢？神愿意

我们的孩子们信他，为此他俯就我们。先知玛拉基说，弥赛亚来的时候，他必使

父亲的心转向儿女，儿女的心转向父亲。在同一卷书里，神也训斥以色列人说，

我要使咒诅临到你，因为你以诡诈待你的妻子。然后他解释说，我使你们成为夫

妻，乃是愿人得敬虔的后裔。神对我们儿女的期望不是背叛而是成为敬虔的后裔，

他也要求你们作父母的，相信他的应许，并在日常生活中每天培养、教导他们，

为他们的灵魂祷告，就如为你们自己的灵魂祷告一样，求神保守他们，使他们不

致落入试探，神啊，求你赐给他们智慧来理解你的圣经。你们不可把儿女当作神

国里的二等公民对待，因为在天国正是他们。

你的每天浇灌、培养、相信他们，哪怕在他们看上去很糟糕，看上去无法

控制的时候也不放弃。信不是看到了之后才相信，我们相信神必定会成就他的工。

神的百姓啊，我们的神是立约的神、守约的神，他赐了你们应许，赐了你

们孩子应许，愿神祝福我们、祝福我们的孩子直到千代，因为我们相信，神必能

行此大事。

完


